
大學生的挑戰

硬照情意
執拾雜物相簿，
赫然記起以前人們

不但喜歡「曬相」（沖印硬照），
還會互相餽贈實體相片，相背手寫
些心意說話，隨信寄贈或見面時親
手奉上。我相簿中例子不少，像中
六的印裔班主任、鄰校男同學、同
校女同學，甚至八零後的姨娚女，
原來都曾煞有介事以人像照片相
贈，是那個時代的情意。
比如有男同學叫Joseph，中文名

已不記得，一九七九年隻身飛多倫
多升學，初時書信不斷。他第一次
見雪十分興奮，給我寄來一幀雪中
公寓的無人照片，漫天陰霾，滿樹禿
枝，相片背面手寫：「這是
Apartment，而白色的是Snow，是在
黃昏前影的，你是否感到有點淡愁？
我好歡喜這種風味的。你呢？」現在
讀來仍覺清純可愛。他後來進了約
克大學，但沒讀完就找到更好發
展——成為水喉匠，還進了工會，
聽說在北美是很賺錢的行當。
幾年後他帶着金髮妻子
和BB兒子回港探親，我
們約他夫婦倆出來吃飯聊
天。那時，連我們這批師
妹都出來做事了，他更已
是人夫人父，加國的雪早
見怪不怪，當然也不復說
起那批青澀信箋，於是連
照片深埋相簿幾十年。
另一硬照是中七班主任

Mrs Lalwany，應是學校聖誕聯歡會
時拍的。她輕鬆坐在課室椅上，頭
披白紗，笑得燦爛，眼睛看着鏡頭
外不知誰人，相背龍飛鳳舞有她藍
筆手澤：To Dear Virginia, from
(Mrs) N Lalwany, 2 February
1978。那時「曬相」和分相需時，
估計攝影日子是一九七七年底接近
聖誕，到大家放完假回來，「相
版」傳閱供各人訂購、再按數目沖
印好、至最後分發到各人手中，真
要個多兩個月功夫，哪像現在手
機，拍照再分給群組甚至公諸全
球，幾秒辦妥！
Mrs Lalwany本是大律師，嫁夫隨

夫來了香港，卻不想當個無業闊太，
便出來教中學英文。她人很風趣，教
書不錯，愛打扮和穿傳統紗麗，每見
到校園的嫩黃雞蛋花開得盛，總要摘
朵插在鬢上，也不介意學生竊笑。最
近才知道，多年前她隨丈夫退休到倫
敦定居，有晚遛狗時不幸給汽車撞
死，聞之令人神傷。

本山人的居所與
科技大學為鄰，因

而經常也前往大學校園散步，及在
行政大樓最低層的商店購買日常用
品，因購得物品不輕時，便乘搭該
處「升降電梯」登上地面，這是最
為方便的方法！
因此，本山人發現乘搭這些「升
降電梯」的大學生們，似乎均已養
成了一個相當不良好的習慣：那就
是，學生們即使是獨自一人進入
「升降電梯」內之時，均馬上按關
門掣，然後才按要去之樓層，他或
他們絕不理會是否有人或同學跟隨
進入該電梯的。即使有些同學也正
在加快腳步，意圖來搭該電梯，吃
了閉門羹的人當然有點兒失望或憤
怒；但有些同學則採取了一個反抗
措施，就是更趕快兩步，在電梯關
門時，快速地用一隻腳踏在電梯門
內，當電梯門受到阻礙時，便會自
動再開啟；然後那學生便急速地閃
身進入電梯內，但他又隨即馬上快
速地按那關門掣！
可能他們均以為這電梯是他們的
私家車了，只要他自己一進入電梯
內便立即關門，好讓那電梯馬上啟
動，完全不理會有沒有同學或其他
人士也有意來搭該電梯的。而當時
該升降電梯內仍有很多空位，絕對
可以容納多一些乘客的。
假如這些心急的同學，在進入電
梯時，先看一看仍有沒有其他同學
也正在急步想趕及乘坐這部電梯的
話，而進入了升降機的同學可以按
着開門掣，讓其他同學也能趕及前
來一同乘搭此電梯，而該後至的同

學因有人按開門掣等待他或他們而
可趕及乘坐該電梯的話，他們一定
會向該按開門掣的同學說一聲「唔
該晒」。助人為快樂之本，因助人
而得回一個笑臉和感謝，也是人生
一樂也！
或許恰巧這些稍遲一步的同學又

剛好是你同班或同系的同學，大家
因此次之互助而增加了好感而成為
好友，也是很有可能的。
其實，我也明白，在大學之內，

人人也是分秒必爭的。除了均須依
照上課時間之前進入課室之外，有
些勤力的同學往往提前十多分鐘便
在該課室外，排隊輪候進入，因該
課室可能仍有其他科目在上課。
換句話說，假如真的有此等情

況，每位同學也應盡早提前15、6
分鐘，便到達該課室，以便在上一
科同學步出課室時，馬上進入課
室，爭取在該科老師慣常站立的位
置附近，以便常發問，這類學生均
是從內地來港的學生為主。因為內
地同學之間的競爭也是如此！而本
地（香港）學生則好整以暇，喜歡
選擇距離老師最遠的地方坐下來以
便偷看電話的短訊，甚或以短訊和
外界友人聯絡。所以，據可靠的消
息，本港各科的優異生地位均已由
內地前來求學的學生搶佔了。噢！
現在不但生活困難，甚至求學，或
爭排名，也是一件非常吃力的競
賽！
本文章之原意是意欲勸大學生們

應該顧及他人，包括同學在內，但
行文至此，才突然了解到，今天大
學生之競爭，於今尤烈！

去年香港一班熱心人士由
「一藝術（香港）慈善基金

會」主席陳奇偉（Kivi）、副主席廖原（Vin-
cent）策劃，由四部露營車引領出發，浩浩蕩
蕩從廣州出發經新疆進入俄羅斯，由東向西
探訪亞歐16個國家再返回中國國土，創下了
史無前例「130 天露營車公益旅遊長征之
旅」，在此期間他們送出了數千個小口琴，
將音樂帶到了山區！
奇偉和廖原這對好拍檔常掛在口邊的一句︰

我們情繫維也納！原來31年前21歲的奇偉用
兩年的儲蓄，背着背囊到歐洲旅遊5個月。他
節衣縮食的，每隔一段時間才去旅舍洗衣服和
買一點補給。那天就在超級市場遇上了剛到彼
邦留學的廖原，「我很久沒有聽廣東話，平日
只靠聽譚詠麟校長的歌解鄉愁，忽然聽到同聲
同氣，開心得很，緣分就此開始。」
5個月後，奇偉照原定計劃返港努力工作，

在廣州開了廣告公司做出了成績，更出任了
廣州市政協委員，在有了兩地車牌之後，他
愛上了高爾夫球，不覺在此運動上用上了1萬
小時，「當時我頗為物質，想買一架超跑，
但後來我買了露營車，為此開設了一個房車
營地，搞民旅的工作，更加入藝術的主
題……因為在2004年，我依然去不同地方遊
歷，就在川藏公路中途，我看到了一個震撼
的環境，視覺上360度都是石頭，使我思考人
生問題，自己人生追求什麼？我真要追求什
麼都要大一點、靚一點、重一點的嗎？未來1
萬小時我可以做一些更有意義的事情嗎？我
有一個夢想，我想用石頭做一個媒介，將藝
術放在上面，我最大塊的石頭，貨車可以搬
運的，最小的就是鎖匙扣般迷你，可以送給
小朋友，他們可以在上面創作圖畫，那都是
亞加力膠製的，好輕巧。」
另一方面，廖原也成為了出色的音樂家指

揮家，當年留學期間不停翻聽金曲頒獎禮的
卷式錄音帶，聽到每句都懂背誦了。他視譚

詠麟為偶像，後來更有幸参與譚校長在維也
納灌錄的《銀河歲月》專輯，非常興奮，原
來，曾幾何時他在記者會中與譚詠麟合作演
出《忘不了你》，當天小提琴錯了一粒音，
他傷心到要哭了，因為一個人聽錯一次、10
個人便錯10次了，這認真的精神令人讚賞！
《銀河歲月》合作非常成功，再次奏起《忘
不了你》廖原再無憾了！回說2012年，因為
維也納一班一級樂手老朋友來港訪問，對方
團體希望來一次文化交流，「那是一個難逢
的好機會，可是當時非常之趕急，只有三個
星期的時間作籌備，於是立刻想起了好拍檔
Kivi請他贊助音樂會，他一口答應了，也將石
頭放在舞台上，音樂人只顧聽音樂，沒有留
意視覺，今次非常成功！那些石頭更送到維
也納展出哩。」
二人再重遇再續未了緣，一拍即合，想出

了Sound和Color的結合，也是「山旮旯」偏
遠地方的愛心行動，誕生了去年130天的遠
征，更到達了維也納作了一場重要的音樂
會，中國和奥地利文化交流之夜！今年暑
假，基金會將派發數萬張畫紙給香港、內地
山區及外國的小朋友作圖畫的交流。還有在
海港摩天輪旁邊舉行為期兩個月的暑假石頭
節，一連串的安排，孩子可以參加畫石頭比
賽、砌巨型口琴破世界紀錄大全、基金會樂
團的演奏等等。
這一切一切關愛孩子的行動都是奇偉、廖

原的美夢，他們終於追夢成功！兩位一再強
調年輕人必須努力追夢，多多發夢，再付諸
行動將夢想達成，就可以跟他們一樣享受到
美夢帶來的
甜甜成果！

長征之旅 追夢成功
每年的5、6月，都不會錯過法
國網球公開賽，不知不覺，已經連

續看了至少有10年了吧？最激動的一年，應該
是8年前吧？因為那一年，李娜連續擊退4名世
界排名前10的選手，更在最後贏得冠軍，身為
炎黃子孫的中國人，應該都記得當她舉起獎盃的
興奮時刻吧？
看法網令人感動的另外一幕，就是當拿度第

10次和第11次奪得冠軍咬着獎盃的時候，真是
不愧泥地王的稱號哩。這位泥地王今年在泥地的
表現不是太出色，只拿了一個冠軍而已。不過，
從他奪得今年第一個泥地獎盃開始，他的狀態就
回復舊觀了，看他幾場表現都很好，希望今年他
再創紀錄，拿下法網的第12個冠軍吧。
最讓人覺得意外的是前年，一名由非種子球員

奪得女單冠軍時，真是跌破了多少專家和球迷的
眼鏡。她名叫奧斯塔朋科，來自拉脫維亞，在她
剛好是20歲生日那天，擊敗了去年的冠軍當時
的第3號種子哈勒普，贏得冠軍。她是自從1933
年以來，第一位贏得法網女單冠軍的非種子球
手，所以不少人都說出一句話，那就是凡事都有
可能。可惜的是，她今屆的表現令人失望，因為
她在首圈比賽中，就輸給了阿扎倫卡，成為一天
遊的球手。不過，我在其他的網球比賽中，看到
她的球技都沒有再進步，這就應了不少人當時
說的那句話，凡事都有可能。
不過，法網常常爆冷，特別是女單比賽，女選

手都比較不穩定，不知是否和女生容易鬧情緒有
關？相反，男選手就比較穩定，像今年看到寫稿
前為止，排名前列的都還在力爭上游。
資料顯示，法網今年是第123屆了，但不能往

回推算年份，因為在第一次世界大戰期間曾經停
辦了5年，第二次世界大戰時也曾停辦過一年，
而且有4年的賽事雖然仍然舉辦，但由於法國當
時是被德國佔領，成立了「維琪法國」政權，所
以這4年的賽事，不被承認為正式的法網比賽。
且看最後幾天，中華女將有沒有還留在女雙的

賽事中。

法網閒話

娛樂圈有不少美
魔女，像吃了防腐

劑般，歲月沒在她們臉上留下痕
跡。至於要數「戀魔女」則劉美君
認了第二沒人敢認第一。
54歲的劉美君，有過兩段婚姻，

卻戀愛大過天，談過無數次戀愛。
她的老友梁家輝說她「一世人只懂
得拍拖」，她自認是個很浪漫的
人，很喜歡談戀愛，愛一個人可以
愛一世，可以不停給對方驚喜，但
當發覺起初幾年對方有份參與，但
之後只得自己在做獨腳戲，她就開
始覺得放下事業去服侍一個人不值
得，因此她兩年前跟拍拖8年的混血
兒男友Steve分手，回流香港發展，
這兩年間，沒再拍拖，只享受約會
的樂趣，不想再稀罕一段關係。
戀愛經驗超豐富的她感慨：拍拖
初期，每個男友都非常疼愛她，但
每當她認定了他，他便走下坡，不
再情話綿綿，拍拖看電影、吃飯次
數少了，但她則是要麼不愛，要愛
就態度永遠如初，但對方做不到，
她就寧願分手。現在她不需要長期
有一個人在身邊。她享受被約會和
應約，但約會再多也不表示在拍
拖。無數的戀愛過程，教懂她收放

自如，與Steve這個前度分手後，他
反而對她更加細心，他現在每隔一
段時間會來香港探望她，是否在追
求她，她已不在乎，她打個比喻，
不簽長約，對方會勤快很多，因怕
失去。不簽長約，她也當自己在做
兼職，這樣可以輕鬆些，因當她認
定了對方是「男朋友」，就自然像
帶兒子般，很緊張，變成一個負
擔，不視他為男朋友就沒有這種責
任，有空便約會，感覺很開心，不
用照顧對方的起居，可以專注工
作。所以現在她跟前度繼續約會，
兩人關係仍然密切，她回美國，兩
人會一起去滑雪、去玩、去行山，
她也覺得兩人關係曖昧，她喜歡保
持距離，無須朝夕相對，曖昧才好
玩，純粹約會，無進一步接觸，怪
不得她的新歌叫《親密距離》。
這邊出新歌，另一邊她卻跟唱片

公司老闆說，她不想再出唱片，因
為一張唱片有十首歌，公司最多主
推三首，而令她最不開心的是宣
傳，九成的訪問內容都是講私人
事，很少提及歌曲和唱碟，根本沒
人理會她的作品，所以日後她不想
再做大碟了。雖然有此打算，但歌
她還是會唱的。

「戀魔女」劉美君享受約會

擁有正面的情緒，無論什麼
時候，你的思想都是「我可以

做到」。是的，放下負面情緒，一切的正面情
緒都會自然而然地伴隨你，並不需要刻意努
力，因為這本來就屬於我們的一個自然狀態。
正面能量一直都在，只是有時被壓抑的負面

情緒覆蓋着。正如太陽永遠存在，只是有時被
雲層覆蓋着。正面情緒是一種潛能，它能夠真
正發揮到不同的能力。
正如大衛．霍金斯博士在他的書中所說，不同
的音樂家、藝術家、作家或編導，通過放下，能
發揮到自己的創意，得到無限的成功。
你的內心，其實一直都有無限潛能，當你放

下負面情緒，就能夠直接訪問那份能量。它能
令你在任何的狀況下，都能想到完美、最有效
的解決方法，那究竟什麼是完美的解決方法？
其實大致分為三類，這取決於三種不同的情

緒狀態。第一個，就是當處於悲觀、失落時，
伴隨的是「我不知道，我不肯定」、「我不可

以的」，這個能量階段，會令我們暫停使用自
己擁有的能力，甚至暫停了能力。
當我們處於這個狀態，我們難以作抉擇，拖

延，甚至不作出任何決定。到不得已，才去作決
定。又或者，真正決定了的一剎那，你認為正
確，但之後卻會發覺根本解決不了問題。因為，
我們作出的決定，是根據一剎那的情緒狀態，源
自於困惑、沒信心、不確定而作出來的。而當我
們去到另外一個情緒狀態時，就會發覺，我們之
前根據負面情緒作的決定，是治標不治本的。
而第二個狀態，就是處於負面的行動，一般

來說，伴隨着的感覺是慾望、憤怒、驕傲等。
在這種狀態下的決定，通常是為了做得比別人
好，令自己感覺良好，只專注在Win lose上，覺
得只要贏了就行。但是之後卻發現，所作的決
定並不能維持到長遠的發展，因為只是短暫地
在乎自己，完全沒考慮過對方的利益。
因此，達到的所有成就，只限於個人的得着

上，對這個世界的價值和貢獻少之又少，永遠

沒法達成真正的偉大。
而第三種，是處於平靜的狀態，伴隨着的感

覺是勇氣、接受和愛。這些感覺是完全正面
的，令我們可以完全專注於整個情況和事件
上，並且去接收所有相關的資訊。因為處於平
靜狀態，我們能夠直接獲得，不同的主意去解
決當下的問題，大腦不會被任何的顧慮、焦躁
所影響，因此所能作出的溝通，或者專注的程
度，是強大得無法想像的。由此作出的決定，
是雙贏的，所有人都能從中得益，所有人都願
意付出他們的能量，去促使狀況成真，去解決
問題。最後大家都能得到成功的喜悅。
總而言之，在任何情況下，你覺得雙贏是不

可能的話，這其實正是一個提示的訊號，你需
要留意，這是不是有潛在的、被壓抑了的內在
情緒，正阻礙着完美的決定和解決方案？要知
道，看似不可能的事情，一旦我們願意放下，
正面地面對內在的感受時，情況就會變得輕
鬆，一切都會變得有可能。

挖掘正能量：一切皆有可能
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在我的書櫥裡，保存着
一個老物件——五彩絲線
艾虎。
五彩絲，是精心挑選五

種顏色的細線搓在一起的
彩繩。虎頭，是用碎布片做的虎頭形狀飾
物。虎頭內部塞滿了搗碎的艾蒿葉，所以叫
「艾虎」。這個艾虎頭，是母親親手縫製。
我十三歲那年，得了一場奇怪的病，昏睡了
兩天才醒過來。算命先生說我八字弱，導致
外邪入侵，建議母親給我佩戴辟邪的吉祥
物。於是，母親給我做了這個艾虎頭。 艾
虎，虎頭虎腦，虎虎生威，它像是一尊守護
神，陪伴我度過了三十多個春夏秋冬。
艾蒿香猶在，世事已變幻。一株株蓬勃生

長的艾蒿，集體站在荒野裡，接受陽光的沐
浴，譜寫生命的傳奇。它的思想在歲月中昇
華，散發着濃烈的馨香。它化成一股輕煙，
熏烤你的肌膚，讓穴位浸入純陽之氣。它做
成菜餚，溫暖你的腸胃。它掛在門楣，除邪
滅蚊，香飄萬家。它沒有虯枝古幹，花朵也
不媚人，灰綠色的葉片更演繹不出青翠欲滴
的畫面，它永遠做不到看一眼就讓人心動不
已。然而，它憑借深厚的文化底蘊走進了老
百姓的日常生活當中。家鄉的野生艾蒿，它
的全身都是寶。
艾蒿香味同苦味並存，就像人的一生，苦

澀和甜蜜交織。它既叫「香艾」，也叫「苦
艾」。艾蒿，還是一種愛情草。詩經有云：
「彼采艾兮，一日不見，如三歲兮！」本家
的蘭姑姑年輕時候，是我們村裡的一枝花。
蘭姑姑不苟言笑，時時端着冷美人的架子。
蘭姑姑的愛情堡壘，常人難以攻破，因為她
上過學，認識方塊字，庸俗的小伙她看不
上。一直到了二十六歲那年，蘭姑父大學畢
業回到鄉裡中學任教。想當年，蘭姑父追求
蘭姑姑真是煞費苦心。學校就在村東頭。有
一次，蘭姑姑下地回來，經過學校門口的大

草溝。蘭姑父從艾蒿叢中猛不丁鑽出來，嚇
了她一大跳。蘭姑父舉着一枝艾葉，說：
「我已經託媒婆去你家提親了。」在真愛面
前，無論多麼堅硬的心都會柔軟。蘭姑姑接
過艾葉，頃刻羞紅了臉。城裡人習慣用玫瑰
表白愛情，鄉下人就地取材，艾者，愛也，
不也很浪漫嗎？
艾蒿，諧音「愛好」。一個人，有了業餘愛

好，活得就會充實。剛學會上網的時候，我的
QQ網名叫「文學艾蒿者」。這個命名，並不
是為了標新立異，它蘊含着我的人生理想。自
從學習寫作，我就計劃着，要為常見的一百種
草木寫一本傳記，書名都取好了，叫《紅塵
草木頌》。草木頌，豈能沒有艾蒿？艾蒿，在
醫學界那可是被譽為「百草之王」呀！
有一年，端午節回老家，我步行去了田野

採艾葉。我想，和艾蒿親密接觸，它會給我
以靈感。我站在艾蒿叢中，思緒萬端。「風
來蒿艾氣如薰，使君元是此中人。」蘇軾聞
着艾蒿熏香，覺得自己儼然就是一位農夫。
或許，在蘇軾的內心深處，他渴望遠離官場
的傾軋，率爾回歸田園，怡然自樂，快樂終
老。可是，他拋不開凡塵俗事，只好田園尋
夢，風中獨立，呢喃細語。
陶淵明一首《歸去來兮》，傳唱千古，令吾
輩心馳神往。遠離城市冰冷的鋼筋混凝土，
回到大自然溫軟的懷抱。晨起看露珠，晚來
觀飛霞。這一切，是我心中所想，行動起
來，卻備受干擾。人，就像一隻蜘蛛，自己織
好了網，掙扎其中，身不由己。無論做什麼事
情，都要瞻前顧後，思慮再三，幾人能隨心
所欲？好在，我能夠常回家看看，看看親人，
看看心心念念的花草樹木。踩着故鄉的泥土，
那一刻，不再是斷梗飄萍，身無所寄。
家鄉的野艾蒿太多了，不大一會兒，就填

滿了蛇皮袋子。濕艾葉貌似不少，曬乾了卻
只有一斤多。據古代藥典記載，用艾蒿葉泡
腳，驅除體內寒氣，每有奇效。拿回來的乾

艾葉，體驗了兩月有餘，果然，古人誠不我
欺。艾蒿是吉祥植物，象徵美好。春秋戰國
時期，名醫扁鵲治病救人，造福一方。他去
世後，人們特意在他的墳頭上種植了大片艾
蒿。這些墳頭艾蒿的藥效比別處的藥力強許
多。若干年後，另一位名醫華佗，專程來到
扁鵲墳頭收集艾蒿。
古時候，智慧的人們把艾蒿當成抗瘟疫良

藥，因此，民間流傳着一個美麗的傳說。
相傳，玉皇大帝派一位神仙，到人間體察

民情。神仙搖身一變，變成一個衣衫襤褸的
老乞丐。老乞丐走街串巷，隨手敲開一家村
民的大門，想討口吃食。一隻惡狗竄了出
來，將他撲倒在地。男主人聽見動靜，不但
沒有制止惡狗行兇，反而樂得哈哈大笑。神
仙大怒，說道：「你這個惡人，很快就會給
村裡帶來瘟疫。」神仙的腿被咬傷了，鮮血
直流，他坐在路邊唉聲嘆氣。這時，一個農
婦走過來，她採了一把艾蒿葉嚼碎，敷在神
仙傷口處，血很快止住了。神仙問：「這是
什麼植物？」婦女告訴他這是艾蒿。神仙對
婦女說：「你這麼有愛心，不應該受到壞人
的牽連。你回家把艾蒿插在自己家門上。這
裡即將有瘟疫發生，掛上艾蒿，你們家人就
不被傳染。」婦女採了許許多多艾蒿，給村
裡所有人家的門上插上了艾蒿。次日，正好
是農曆五月端午節，神仙準備先把瘟疫散播
給惡狗主人，沒想到他家掛了艾蒿。神仙明
白了，這是那個善良的婦女所為。他會心一
笑，返回天庭。
五月端午，插艾蒿預防瘟疫這件事深入人

心，形成了各地民俗，沿襲至今。現代醫學
證明，艾葉燃燒產生的煙霧能有效抑制多種
病菌在空氣中傳播。今年的端午節快要到
了，超市裡、集市上的艾蒿枝條開始陸續上
市。艾蒿，我年年都買上一束，它的芳香，
引領我走進輕飄飄的舊時光。

端午艾蒿香

■奇偉和廖原
鼓勵年輕人追
夢。 作者提供

■朋友七十年代末，往多倫多升學第一次
見雪。圖為他住的Apartment。作者提供


